

De Santiago de Compostela a Santiago de Chile...



Es insólito que, en estos tiempos en que predominan la indiferencia religiosa y la comodidad, miles de peregrinos caminen desde todos los rincones del planeta a la tumba del apóstol Santiago.

Juan Guillermo Prado
La Estrella de Valparaíso

Cuántos caminan en estos convulsivos días hacia Santiago de Compostela es un misterio. Vienen de todas partes del mundo y son muchas las rutas que cruzan Europa para llegar a este santuario.

Como muchos chilenos, el médico Miguel Ángel, ya sesentón, avanza lentamente bajo el sol matutino. Ha hecho tres veces el camino, la última vez acompañado de sus nietos. Afirma: "La libertad que te da, vivir sin tiempo, sin mirar el reloj, comiendo cuando tienes hambre, durmiendo cuando tienes sueño... El camino atrae".

Hace más de doce siglos, desde tiempos medievales, los peregrinos se dirigen hacia la tumba del apóstol Santiago el Mayor, situada en la catedral de Santiago de Compostela, en Galicia. Es un camino donde se expresa la fe, se encuentra hospitalidad, se aprecia el arte y la cultura plasmados en una multitud de iglesias, monasterios y posadas para los cansados peregrinos.

El próximo miércoles 15 de noviembre se inaugurará el hito más austral del Camino de Santiago, con la presencia del embajador de España, el Nuncio Apostólico y otras autoridades.

El profesor y doctor en humanidades Francisco de Almozara, presidente del Círculo Chileno de Amigos del Camino de Santiago de Compostela, recuerda cuando emprendió la caminata: "En junio de 2007 me encontraba haciendo una pasantía en Pamplona y, sin entender mucho ni conocer la verdad de qué se trataba, me dieron ganas

UN PEREGRINO
LLEGA A LA
CATEDRAL DE
SANTIAGO DE
COMPOSTELA,
EN GALICIA,
DESPUÉS DE
DÍAS DE
CAMINATA.



de hacer el Camino de Santiago. No sabía nada. Solo tenía mi credencial del peregrino que me habían hecho llegar desde la catedral compostelana unos meses antes. Ese viaje me cambió la vida y la manera de mirar el mundo, impulso del que estoy totalmente agradecido".

-¿Qué significa el Camino de Santiago para la humanidad?

"Desde 1993 que el Camino de Santiago es Patrimonio de la Humanidad por parte de la Unesco, eso ya nos dice algo respecto a su importancia. Para Goethe, "Europa nació peregrinando", es decir, da como un acto fundacional, del viejo continente, el hecho de las peregrinaciones compostelanas. El camino es un lugar muy importante para el ser humano,

es un lugar donde no hay distinción de razas, religiones o condiciones, es un lugar donde llegan hombres y mujeres de los más diversos rincones del planeta, cada uno con una historia de vida y un motivo distinto al de su compañero para hacer el camino, pero lo importante es que estamos todos en el camino, compartiendo y viviendo una experiencia que nos marcará de por vida. El camino es una de las cosas buenas de la vida y siempre he pensado que si todos hiciéramos el camino alguna vez en nuestras vidas, el mundo sería muy distinto. Eso le falta a la humanidad, más camino.

-¿Por qué un hito en este país, tan alejado del santuario gallego?

"En Galicia existe Finis terrae, el antiguo fin de la

tierra para los romanos, el "non plus ultra" (nada más allá) español previo al descubrimiento de América. Luego, al llegar a América en 1492, ese punto geográfico cambia y ahora en Chile está el nuevo Finis Terrae. Recordemos, que a Chiloé, en el período hispano, se le llamó la Nueva Galicia, y gracias a una petición personal al Conselleiro (ministro) de Cultura de Galicia, envió este hito de regalo para Chile y su gente, convirtiéndose en el más austral y el más alejado de este lado del mapa, ubicado a 10.546 km del sepulcro



SEÑALIZACIÓN DEL CAMINO DE SANTIAGO. LA CONCHA VEIRA, SIMILAR AL OSTIÓN, ES UNO DE LOS SÍMBOLOS QUE LOS PEREGRINOS LLEVAN COLGADA DEL CUELLO O DE LA MOCHILA.



FRANCISCO DE ALMOZARA, PRESIDENTE DEL CÍRCULO CHILENO DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE COMPOSTELA, JUNTO A LA TUMBA DEL APÓSTOL.

del apóstol Santiago en Compostela, instalado en el Parque Bicentenario de Vitacura. Para que este hito se diferenciara del resto de los hitos instalados en el mundo, junto a la alcaldesa de Vitacura, Camila Merino, pedimos al Consejo de Monumentos Nacionales que lo declarara Monumento Nacional, en el marco de los 30 años de la declaratoria de la Unesco como Patrimonio de la Humanidad, y así fue declarado en mayo de este año, convirtiéndose en el único en el mundo con esta protección y declaración legal.

-¿Existe alguna institución en Chile que reúna a quienes han hecho el camino

estén interesados en él?

"En mayo de 2016 fundamos el Círculo Chileno de Amigos del Camino de Santiago de Compostela, que busca reunir y apoyar a los peregrinos y a los futuros peregrinos de nuestro país. Es una institución sin fines de lucro y que trabaja coordinada con la Xunta de Galicia y las Embajadas de España y Chile respectivamente. Somos un grupo de chilenos amantes del camino, que solo queremos "devolverle al camino, lo que el camino nos dio a nosotros", compartir esa experiencia con otros y que su camino sea igual de importante que el que vivimos cada uno de nosotros. ☺